

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Viernes 16 de Mayo de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 106

## La situación política

Aunque aplazadas hasta después de la jura del Rey las cuestiones políticas planteadas en el último Consejo como consecuencia de los debates habidos en las Cámaras, no dejan de menudear los comentarios acerca de la respectiva situación de los distintos elementos políticos y los cálculos sobre el probable desenlace de la crisis.

Es de notar que los canalejistas, tan intransigentes hace pocos días, se contentan ahora con sostener (sostener es!) que el ministro de Obras públicas ha triunfado de los señores duque de Almodóvar y Moret, si bien insisten en que aquél mantiene su dimisión interín no se apruebe el proyecto de ley sobre Asociaciones y se acuerde reanudar las sesiones inmediatamente. Claro es que si esto es exacto, dimisión hay para rato. Pero el caso es que los amigos del Sr. Moret aseguran que el sometido ha sido el Sr. Canalejas; y, á la verdad, hay que confesar que mientras el Sr. Canalejas protesta y se incomoda, amenazando con retirarse, el Sr. Moret trabaja y lleva á cabo sus propósitos.

El *Heraldo* dice, sin embargo, que el Sr. Canalejas, en el Consejo de anteanoche, «expuso su punto de vista, sus temores de que por el camino emprendido corra el tiempo y no se haga nada sino discutir sin éxito y negociar sin fruto; su convicción de que, en efecto, donde hay que abordar el problema es en el Parlamento con un proyecto de ley, y cuanto antes; pero insistiendo en que el estado de su ánimo, el deseo de no aparecer ni como intransigente y soberbio, ni como tolerante y humillado, le inducía á reiterar su propósito de cooperar á estas y otras reformas desde los escaños rojos, pero no desde el banco azul.»

El *Liberal* añade que el Sr. Canalejas llevará al primer Consejo el proyecto de ley de Asociaciones, decidido, según dice, á que el Gobierno fije de un modo claro y concreto su pensamiento y sus propósitos sobre tan importante cuestión.

Hay que hacer constar que, según dice *El Imparcial*, los señores Villanueva y Urzáiz aseguran que mientras ellos fueron ministros no se tomó el acuerdo á que alude la Nota oficiosa, y pudiera ocurrir que si se reanudan las sesiones nieguen la afirmación que aparece en la Nota oficiosa.

Es decir, que según los señores Villanueva y Urzáiz las negociaciones con la Santa Sede, al menos en el punto concreto á que se refiere el señor Canalejas, no comenzaron antes de la entrada de éste en el Gobierno.

Seguimos, pues, en la duda hace días expuesta; duda que importa aclarar para poder formar juicio definitivo acerca del origen y desarrollo de una crisis que ha recibido ya el nombre de *crisis de los arrepentidos*.

## La catástrofe de la Martinica

### Relato de un testigo

Desde Fort de France transmiten á París el relato del cataclismo de San Pedro, según las manifestaciones hechas por un testigo de la espantosa catástrofe.

A las ocho de la mañana del día 8 estaba cayendo sobre la población una espesa lluvia de cenizas, cuando súbitamente, y en medio de un horrendo estrépito y de terribles descargas eléctricas, surgió del cráter un verdadero ciclón de fuego y lodo, que cayó sobre la ciudad y sobre la bahía.

El ambiente quedó impregnado de un hedor insoportable.

Sin duda el torrente volcánico contenía gases venenosos, porque todas las víctimas aparecen con las manos sobre la boca, como para impedir que penetrase en ella el aire y evitar la asfixia.

Casi todos los cadáveres están de bruces y con la boca pegada al suelo.

Cerca de un muro hay un grupo de 22 cadáveres, hombres, mujeres, y niños abrazados entre sí.

El mar delante de San Pedro, está sembrado, como ya se ha dicho, de restos de buques y de cadáveres, por encima de los cuales revolotean las aves de presa, y que los tiburones y los caimanes se disputan, despedazándolos.

En Saint-Pierre las ruinas arden todavía.

En el Hospital Militar de Fort de France entraron 20 infelices calcinados, moribundos, de los cuales han muerto 16. Espérase salvar los cuatro restantes.

La ciudad ocupaba un valle y un llano de dos millas de ancho por

una de largo, situado en la vertiente meridional de la montaña Pelada, mientras por el Este y por el Sur otras montañas cerraban el valle en forma de anfiteatro elevado.

El espectáculo que ahora presenta es horrible.

A derecha é izquierda filas de muros derruidos, troncos de árboles gigantescos derribados y retorcidos; todo en medio de un silencio sepulcral y de cadáveres de negros robustos, esparcidos por todas partes; restos de mujeres delicadas y despojos de hermosos niños.

Todos esos cadáveres se hallan contraídos por las convulsiones de la agonía, y casi en su totalidad caídos boca abajo. Montones de cuerpos entremezclados indican que la muerte fué horrible, y que poseídas del pánico, las víctimas se conglomeraban.

En algunos sitios todavía persiste el incendio, mientras un claro arroyuelo se desliza entre las ruinas.

Todos los restos humanos están tan desfigurados, que ha sido imposible reconocer uno solo entre tantos millares de ellos.

Calculase en 30.000 el número de personas quemadas, y así se amenaza el desarrollo de alguna enfermedad pestilencial, si no se desembara de cadáveres aquella isla, y para ello habrán de verificarse incineraciones en masa, pero falta personal.

Sobre este lúgubre cuadro alzáse la cúspide de la montaña Pelada, envuelta en nubes oscuras, vomitando todavía vapores mefíticos y cenizas, lanzando con frecuencia trozos de roca, que caen sobre los escombros de la ciudad.

Al Sur, la escena de desolación continúa casi hasta las inmediaciones de Fort de France.

La peste y el hambre amenazan azotar la costa, y el volcán todavía puede producir nuevos desastres.

Un telegrama de Santa Lucía dice que las últimas noticias de San Vicente son que la erupción de la solfatara ha producido 1.600 víctimas.

Según telegrafían de Fort de France, de los reconocimientos practicados por las autoridades, resulta que actualmente el acceso á Saint Pierre es fácil. Las ruinas no humean ya, habiéndose hallado más de 2.000 cadáveres carbonizados.

Se presume, y es muy posible, que una gran expansión de gases produjera una presión atmosférica

considerable que todo lo arrasara á su paso, viniendo el fuego después que los gases estuvieron absorbidos haciendo estallar los cuerpos, á los que el fuego se encargó luego de carbonizar.

La lluvia de piedras cayó más tarde sobre la ciudad y, por último, la lava incandescente terminó la obra de destrucción.

Un horticultor que habitaba en Dumorne Rouge, situado á siete kilómetros de Saint Pierre, pudo ver, en el momento de la catástrofe, siete puntos luminosos sobre la mesa del monte Pelado y experimentó la impresión de ser violentamente atraído hacia el volcán por una corriente de aire.

La montaña se abrió entonces, lanzando torbenillos de fuego sobre la ciudad.

### Nuevos cráteres

A juzgar por las noticias que se reciben de diferentes conductos, se han abierto nuevos cráteres en la Martinica, siendo tan grande el humo por ellos despedido, que en muchos kilómetros á la redonda reina durante el día obscuridad casi completa.

Una parte bastante considerable de la costa septentrional de la isla se ha sumergido bajo el mar.

Millares de personas perecen materialmente de hambre, porque los socorros enviados no bastan hasta ahora para atender á las necesidades de los fugitivos de los pueblos inmediatos á San Pedro.

### Dinero salvado

El corresponsal de *The Times* en Fort de France dice que visitó la derruida ciudad de San Pedro, donde se están efectuando trabajos de descombración y salvamento.

Participa que se ha encontrado una suma de dos millones y medio en el Banco de la Martinica.

### Noticias interesantes

Según las últimas noticias, se han encontrado relativamente pocos cadáveres en San Pedro, debiéndose esto á que en los barrios populosos cayó enorme cantidad de lava, consumiendo los cadáveres.

Fueron salvadas 3.000 personas por el barco francés *Pouyer Quartier* y el buque danés *Walkyrien*.

Se hacen incesantes tentativas para salvar á los refugiados.

Un remolcador italiano sorprendió á un barco en que estaban tres negros y un blanco que tenían los bolsillos llenos de dinero y alhajas,



# Crónica

que se suponen robados á los muertos.

Los hombres fueron entregados al comandante del *Suchet*.

## Desprendimiento yanqui

Merecidamente esta vez—digámoslo con sincera franqueza—se encomia el noble desinterés y la sorprendente actividad de los yanquis socorriendo á las víctimas de la Martinica. Mientras el Gobierno y la Prensa franceses estudian el *modus operandi*, los yanquis enviaron los primeros valiosos socorros, y el presidente de los Estados Unidos propuso la concesión de un inmediato socorro de 2.500.000 francos, el Congreso votó 200.000 y el Senado, 500.000.

Los periodistas yanquis que salieron en yates y vapores, fletados en Nueva York, Saint-Thomas, y otros puertos, llegaron á la Martinica, visitando la humeante ciudad de San Pedro, y Mr. Gordon Beunett, el propietario del *New York Herald*, tan conocido por sus grandes y geniales rasgos, pone á disposición de la Prensa parisiense un navío que fletó por su cuenta para llevar á la Martinica víveres, ropas y medicamentos.

## Revista en Carabanchel

A pesar de la lluvia verificóse en el campamento de Carabanchel la revista de los alumnos de las Academias militares.

El ministro de la Guerra, á caballo, salió al encuentro del rey, que iba montado también, y acompañaban á S. M. el príncipe de Asturias que vestía de uniforme de general de brigada, y el duque de Oporto.

Las filas de los alumnos afectaban la forma de un martillo.

Su majestad pasó revista primero á los guardias marinas y luego á los alumnos de las demás Academias.

Después desfilaron ante el rey en columna de honor por el orden siguiente: guardias marinas, infantería, artillería, caballería, y luego las demás Academias.

El joven monarca hizo notar á su madre que los alumnos de la Escuela Naval no tenían bandera, á lo que contestó la reina que les bordaría una.

A la reina acompañaba en su carruaje su hermano el archiduque Carlos Esteban. Las infantas doña Isabel y doña Eulalia ocupaban otro coche.

Un alumno de la Escuela Naval y otro de la Academia de Infantería sufrieron accidentes, por cuyo motivo fueron retirados de las filas.

El general francés Florentín presenció el desfile cerca del rey.

El espectáculo lo presenciaron miles de forasteros, que ocupaban los alrededores del campamento.

## OTRA VÍCTIMA

Se supone que en el cataclismo de la Martinica ha perecido Behanzin, ex-rey del Dahomey, que allí estaba internado con su hijo desde que cayó en poder de los franceses.

## Sesiones municipales

Se celebran todas de segunda convocatoria.

El público recuerda los rayos y centellas que lanzaba el *Diario*, cuando esto ocurría en época conservadora, siendo la culpa exclusivamente de sus amigos, que se negaban á asistir.

Otro tanto hacían en las funciones religiosas y también echaba la culpa á los conservadores.

¿De quién es ahora que á todos los concejales ha calificado de amigos suyos?

Intútil hacer presente á aquel periódico sus fracasos, pues son reproducción de los que ha sufrido siempre sin que se haya enmendado nunca. Ciertamente, para lo que sirven las sesiones municipales tanto da que asistan como que dejen de asistir.

A las funciones religiosas si que debían concurrir, para rogar á Dios les perdone el daño que han hecho á Tortosa con sus errores y despropósitos.

## El gran plan de mejoras urbanas

El *Diario de Tortosa* hace sufrir al vecindario el suplicio de Tántalo. El pueblo ansia conocerlo, con anhelos indescriptibles, deseos vehementes y esperanzas seductoras; porque, dadas las aptitudes de su autor es indudable que Tortosa quedará transformada en breve plazo, siguiendo la vertiginosa marcha de progreso emprendida ha un año con aplauso general.

La sola idea de que Dios, no lo deseamos, disponga de la vida del eminente publicista malogrando sus fecundos proyectos tiene consternado al país.

No aplice, pues, ni por un día, darle á luz. Es un deber de patriota al que no puede negarse. Veremos si se digna atender nuestro ruego.

## Calle del Ebro

Esta hermosa calle está convertida siempre en un estercolero por las carretadas de tierra y cascote que de los desmontes y obras se tiran en la misma para su ensanche. Tanto en Remolinos como frente al Gobierno militar y parque hace una porción de días que no se ha procedido á su limpieza.

Rogamos al Ayuntamiento ordene que por un peón de la brigada se proceda con frecuencia á su limpieza y ganará mucho el ornato de Tortosa.

## El programa de fiestas

Muy deficiente es el acordado por nuestro Ayuntamiento. A mandar nuestros amigos se hubiera inaugurado una gran sala en el Museo á la que se hubiera dado el nombre de Alfonso XIII, no solo para conmemorar el advenimiento del joven monarca, si también por egoísmo, pues lo mismo el Rey que el Gobierno habrían contribuido con objetos de arte que aumentarían su importancia.

Ahora desgraciadamente todo se hace de una manera pobre, mezquina é impropio de una ciudad como Tortosa.

## Quejas

Los vecinos del ensanche del Temple se quejan, y con razón, de que hace mucho tiempo no se encienden los faroles de la parte alta de la plaza de Alfonso XII.

Esperamos que por la alcaldía procure subsanarse cuanto antes esta negligencia.

## Lo sentimos

Anteayer, al bajar nuestro distinguido amigo, el Rdo. D. Agustín Pauli, las escaleras de su casa, resbaló fracturándose, en la caída, un brazo.

Sentimos tan desgraciado accidente á la par que le deseamos un pronto restablecimiento.

## Tierra refractaria

Hace pocos años se remitían á Barcelona algunas partidas de escasa importancia, procedentes del término del Pinell.

Hoy su exportación ha adquirido un grandísimo desarrollo que constituye un importante elemento de tráfico, á lo cual contribuyen su excelente calidad y el desarrollo industrial de Barcelona.

## Cinematógrafo

Para esta noche, está anunciado la presentación de cuadros nuevos, que llamarán de seguro la atención del numeroso público que todas las noches acude á la plaza de Alfonso XII, á pasar un agradable rato.

## Toros en Vinaroz

He aquí los nombres y señales de seis toros de la ganadería de D. Manuel Lozano que han de estoquear en Vinaroz el día de San Juan, *Castañuelo* y *Algabeno*.

*Castañuelo*, número 28, Retinto oscuro.

*Cerrajero*, número 32, id., id. carinegro.

*Pregonero*, número 34, id., id. bragado.

*Coronel*, número 7, castaño albardado bragado.

*Violeta*, número 1, colorado claro.

*Pelendenguez*, número 27, retinto oscuro bragado.

## La fiesta del Coll del Alba

Siguiendo la tradicional costumbre de todos los años, el próximo lunes, segundo día de Pascua, se celebrará en el antiguo é histórico santuario del Coll del Alba la fiesta dedicada á la santísima Virgen.

Cantará la misa el Muy Ilustre Sr. Dr. D. Ramón O'Callaghan, Canónigo Doctoral y predicará el Reverendo D. José Querol, Pbro.

Concluidos estos actos religiosos tendrán lugar las populares corridas de hombres.

## Bonos

Agradecemos el envío que nos ha hecho el señor alcalde de cuatro bonos que hemos entregado á los pobres.

## Las fiestas de la Jura en esta ciudad

Programa de los festejos acordados por el Exmo. Ayuntamiento, para conmemorar el fausto suceso de la coronación de S. M. el Rey Don Alfonso XIII.

### DÍA 17 DE MAYO

Una música recorrerá las calles de la población, al amanecer, al toque de diana.

A las cuatro de la tarde, se repartirán á los pobres, limosnas en especies en el patio de las Escuelas de la Merced.

A las nueve, serenata en la Casa Consistorial y en el Gobierno Militar.

### DÍA 18

A las once, misa de campaña en el paseo Central del Parque.

De cinco y media á siete y media de la tarde, una banda de música ejecutará en el mismo sitio, piezas escogidas.

Se obsequiará con comidas extraordinarias á los albergados en la Casa de Beneficencia, Hospital y Cárcel.

### DÍA 19

A las diez de la mañana, simulacro en la plaza de la Constitución por el Cuerpo Municipal de Bomberos. Saldrán del patio de la Merced presididos de una música.

A las cuatro de la tarde, baile popular en la Plaza de Toros, con la correspondiente rondalla. El público podrá tomar parte en esta fiesta. Los productos de la misma se aplicarán á fines benéficos.

El sábado y domingo se iluminarán los balcones de la Casa Consistorial, ondeando en el mismo edificio la bandera Española.

## La caridad de la Reina

Con motivo de la entrada del rey en la mayoría de edad, la Reina Regente ha dispuesto que desde el día 15 al 24 del actual se distribuyan entre los pobres de Madrid 3,000 raciones diarias. Además ha ordenado que se repartán en metálico y por una sola vez 50,000 pesetas.

Calculase que el total de los donativos que hará la reina estos días ascenderá á la cifra de 40,000 duros.

## Contribuciones

Desde mañana sábado, hasta el día 24 se cobrará en esta ciudad, el segundo trimestre de contribución territorial é industrial.

## Nuevo establecimiento

Ayer se abrió al público, en la calle del Angel, un establecimiento de máquinas de coser *Singer*, elegantemente decorado.

Dicho establecimiento que estará bajo la dirección de D. Antonio Castillo Roldán, se dedicará á la venta de dichas máquinas, utensilios de las mismas y á toda clase de operaciones que verifica la casa constructora.

## Nuestro Obispo

Un telegrama recibido ayer noche en el palacio episcopal da cuenta de haber llegado á Madrid sin la menor novedad nuestro venerado Obispo.



**Contingente provincial**

Días en que se verificará el cobro del 2.º trimestre del contingente provincial y parte correspondiente de atrasos.

19 de mayo.—Masdenverge, Santa Bárbara.

Día 20.—Galera y Godall.

Día 21.—Cenia y Mas de Barberáns.

Día 22.—Alfara y Paüls.

**Joven desaparecido**

El Gobernador civil anuncia haber desaparecido del pueblo de Rasquera el joven Francisco Bladé Pellisá, y encarga su busca y captura.

**Gala**

Mañana, en celebración del cumpleaños de D. Alfonso XIII, vestirán de gala las tropas de la guarnición, y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

**Colombófila**

La Sociedad colombófila «Correo Alado» domiciliada en esta Ciudad acaba de obtener un nuevo y señalado triunfo en el concurso de palomas entre Villaroble y Madrid, pues en reñida competencia con las Sociedades análogas de Barcelona, Valencia, Sabadell y otras, ha ganado el segundo premio la paloma señalada con el número 410 propiedad de nuestro amigo D. Manuel Sabaté.

**Oficiales zapateros**

Para toda clase de obra se necesitan en la **Zapateria Moreso**, Plaza Catedral, Tortosa.

**MIL PESETAS** al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.—Rosa 3, Relojería Climent.

**Madrid de fiesta**

Esta Madrid que arde... en fiestas. Por las calles, sobre todo por las del centro es imposible dar un paseo.

Legiones de forasteros de todas las clases y de todas las indumentarias, van en pintorescos grupos á detenerse en los escaparates, á llenar los cafés y los teatros, á divertirse en los salones de *chanteuses* y de flamenquismo, á no parar en todo el santo día.

Hoteles, fondas, casas de huéspedes, posadas—todos los albergues imaginables—están ya atestados de vecinos. Las calles más anchurosas llenas por este gentío cuchicheador, parecen estrechas y mezquinas. En los balcones hay siempre una vistosa fila de sombrillas, á cuyo amparo las mujeres curiosas ven el hormiguero de la gente.

Y la *Bonhemie* provinciana y la curiosidad extranjera, se deshacen en chaparrón de comentarios al páso marcial de los batallones, á la vista de cualquiera de nuestros hom-

bres públicos, al rápido trotar de un coche de la Real Casa.

El traje que se nota en las calles céntricas, es curioso, simpático, atrayente. La Carrera de San Jerónimo, atrae con la novedad de sus palmeras y de sus plátanos, que le dan un aspecto exótico, de vista panorámica.

En las tiendas, dispónense luminarias bonitas y las bombillas de celulósido, forman vistosas guirnaladas de balcon á balcon.

De los arcos de la calle del Príncipe, cuelgan medallones con las iniciales del Rey, y en muchas casas adornan las fachadas con guirnaladas de flores y colgaduras nuevas.

El bullicio tradicional de la Puerta del Sol aumenta de día en día, de hora en hora, de minuto en minuto. Los automóviles suenan sus bocinas; los tranvías repican sus timbres agudos; lanzan los cocheros sus poco gratas interjecciones, entre fustazos, y el transeunte, atortollado, loco, metido entre aquel mar de caballos y de carruajes, refúgiase entre las anunciadoras y contempla la elegancia de las mujeres, la vistosidad de los uniformes, las rojas boinas de los orfeonistas de Bilbao, el llamativo andar de las modistillas graciosas, el aire filosófico y puritano de las graves inglesas incommovibles.

Los grandes y suntuosos edificios de la calle de Alcalá, muestran sus arrogantes adornos. El Casino, la Peña, el Nuevo Club, el Círculo de Bellas artes y otros muchos edificios particulares, tienen su balconaje lleno de letreros de gas y de luz eléctrica.

En la calle del Arenal flamean gallardetes y banderolas, y entre redobles marciales, llamando á las mujeres al balcón, van y vienen las tropas de la Montaña.

El revoco de las fachadas, ahora relucientes, pulcras y nuevas; la animación de los balcones; el traje de las calles; los llamativos colores de gallardetes, colgaduras, guirnaladas y arcos; el incandescente ir y venir de coches conduciendo á las embajadas extranjeras; el frecuente desfile de las tropas; el golpe de mujeres bonitas y elegantes; y este sol limpio, claro, espléndido, que llueve chorros de luz sobre la gran ciudad y se filtra por el verde cortinaje de los paseos y relumbra en las cristalerías y charola á los carruajes, y entorna ojos bonitos y da color á caras alegres y juveniles..., son notas de alegría, de esperanza y de ensueños.

Mientras en la penumbra de sus despachos, lejos de la calle, y de la vida, resuelven los políticos sus diferencias, el pueblo, el buen pueblo español, hace cola en las taquillas de los teatros y paga dos duros por un tendido de sol y sombra.

¡Oh sutil y malicioso Le Bon! ¡Como de estar ahora en Madrid, te hubieras convencido de la inutilidad de tus disquisiciones sobre *Las multitudes y los solitarios!*

CRISTÓBAL DE CASTRO

**Telegramas**

Madrid, 15.

**Actividad volcánica**

Telegramas de Nueva York referentes al movimiento volcánico, dicen que aumenta con carácter alarmante dicho movimiento, extendiéndose por todas las Antillas y la América Central.

En ellas se sienten frecuentemente fuertes terremotos, debidos sin duda á la actividad volcánica que señalan los telegramas.

Varios catedráticos de las Universidades norteamericanas han salido para el lugar de la catástrofe con la misión científica de estudiar las causas y efectivos.

**Últimas noticias de la Martinica**

De los últimos detalles recibidos aparece que las cenizas cubren millares de cadáveres carbonizados.

Los soldados que se han enviado de guarnición á Saint Pierre están de centinela en las calles para evitar que los ladrones despojen á los muertos que hay en todas partes.

**La crisis**

La crisis del gobierno español decididamente se solucionará después de las fiestas de la jura porque el señor Canalejas insiste en su dimisión ó en resolver de plano el problema religioso conforme el lo entiendo.

**Periodista condenado**

En la causa que se seguía contra el director del periódico catalanista *La Nación Catalana*, ha recaído sentencia, condenándole á nueve años y 10 meses de prisión mayor y accesorias, con privación de todo cargo, emisión del sufragio, etc., durante el tiempo de su condena.

**La corrida regia**

Los tres primeros toros de la corrida regia serán rejoneados por los tenientes del ejército señor Lucinari, Aldecoa y Tejada, quienes serán apadrinados por los duques de Medinaceli y Montellano y por el marqués de Tovar.

**Llegada**

Han llegado, en tren especial, los representantes extranjeros.

En la estación han sido recibidos por un numeroso público, representantes de la familia real y las autoridades.

**Los forasteros**

Por la estación del Norte llegaron ayer 10.986 forasteros; por la del Mediodía, 35.038, y por la de las Delicias, 4.944.

**Banquete**

Esta noche se celebrará en Palacio un banquete de 108 cubiertos, presidido por el Rey al que asisten los representantes ordinarios y extraordinarios de las potencias.

**Don Carlos**

*La Correspondencia* dice que el nombramiento de general de brigada á favor del Príncipe de Asturias es puramente honorario y no perjudica á nadie.

**LONGINES** Precisión elegancia solidez.—Marca muy acreditada. De venta Relojería Climent.—Rosa 3, Tortosa.

**MÉDICO-OCULISTA**

**J. Ballester**

(TORTOSA) — LA CENIA  
Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

**Librería, Papelería,**  
Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

**Arturo Morera Guijarro**

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.  
Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

**La Preservatrice**

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

**AUTORIZADA EN ESPAÑA**

de conformidad á la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000.000** de francos

**Principales operaciones de la Compañía**

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados á Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **GASTON DELAMOTTE.**

**AVISO IMPORTANTE**

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO  
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: *Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.*  
No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbo, 7 y 9.

**José Mangrané**

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO  
Consulta gratis de 10 á 12  
Mayor, 8, Principal, (Jesús)  
TORTOSA

**Aprendiz:** Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa



# PERSIANAS FENIX

## CON PRIVILEGIO DE INVENCION

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

# DOMINGO ROLLÁN

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de **Librillo**, **Automáticas**, **Articuladas** y **Tablilla**, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases a precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONGADA 7.

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell e inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

" " " " caballero, desde 20 pesetas



Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



## RELOJERÍA CLIMENT.-MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ,

reguladores, ojos de buey: Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería  
MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzorich Regulador D. G., Perfección y otras

**HOMEGA, RELOJ DE PRECISIÓN**

CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA